

EDICION DE 22 PAGINAS
AGENCIAS EN EL EXTERIOR:
NUEVA YORK: 165, BROADWAY
LONDRES: 4 & 5 COPTHALL COURT
AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS

AÑO V

LA NACION

PRECIO: 20 CENTAVOS

NUMERO ATRAZADO: 40 CENTAVOS

SUSCRIPCIONES:

Por un año: \$ 50.00 - Por seis meses: \$ 26.00

Por tres meses: \$ 14.00 - Por un año exterior: \$ 110

Núm. 1,597

Santiago de Chile, Domingo 29 de Mayo de 1921

El hombre cuyo idioma nadie comprende

La tranquilidad que disfrutaba un puesto de policía de un barrio del norte de París se vió interrumpida por la presencia de un guardia que acompañaba a un colérico cochero de punto y a un extranjero que iba en el carrojue.

El cochero manifestó que a la salida de la estación del ferrocarril del Este había alquilado su vehículo un caballero, quien, encargando una hoja de papel con unas señas, le dió órdenes de conducir adonde ésta señaló.

Al llegar al sitio indicado, el extranjero personaje le entregó otro papel con otras señas cumplido el servicio, el extranjero le dió otro papel con nuevas direcciones.

El cochero empezaba ya a amontonar el paquete de papeles,

pero el hombre misterioso permaneció indiferente y continuó enseñando al auriga señas y más señas, indicándole imperiosamente que le llevase adonde ordenaba.

Después de nueve horas de viaje a través de París, todavía el extranjero proseguía en su tarea de dar direcciones distintas al cochero, que, cansado y desfallecido por el hambre, no podía resistir más aquella marcha.

Por fin el hombre dispuesto planeó en un barrio del Norte de la capital, dispuesto a no recorrer el resto de las horas transcurridas.

Perdió el extranjero no le comprendía, y como no le comprendía,

se largó.

Efectos al automóvil requirió el concurso de un agente de autoridad, más tampoco hubo duda de que se entendiese con el parroquiano.

En su consecuencia, fueron tomadas a la inmediata Comisaría.

Allí tampoco fué posible poner nada en claro. El cochero misterioso no entendía nada, y a él, a su vez, nadie podía entenderle.

El comisario hizo llamar por la oficina policial a las interpretas rusas, rumanas, servicios, telegrafistas, alemanes, suizos, griegos, y armenos. Todo inútil: el hombre no comprendía a ninguno.

Sólo se pudo averiguar que se apellidaba Polonetzky y que buscaba a un joyero llamado Storch.

Cuando más apurados se hallaban los policías, tratando de inquiren la procedencia del sujeto, se presentó una joven hermosísima, preguntando por señas si se trataba allí un extranjero, a quien andaba buscando en otro coche más de nueve horas, y cuyo conductor, desesperado, la amenazaba con abandonarla en cualquier parte.

Los movimientos de la joven eran más expresivos que los del hombre, pero hablaba en términos que no les era posible entender a los policías.

Quando la muchacha y el caballero se hallaron frente a frente, se abrazaron con muestras de la mayor alegría.

Luego cambiaron varias palabras en un idioma completamente desconocido para todos los intérpretes y satisficieron el importo de su amistad.

El comisario dispuso que el caballero fuese registrado, a pesar de que ya se hallaron piedras preciosas de todas clases, que un tasa declaró valían de dos a tres millones de francos.

—Dónde procedían estas piedras?

Eso no ha sido posible aclararlo.

La policía practica investigaciones por si pertenecieran a las joyas desaparecidas de la familia imperial de Rusia.

ALMORRANAS

calma el dolor y desaparecen por completo usando el

MO-RE-NOL

En venta en las principales farmacias. Por mayor: Bruna y Cia., Banderas 60, Tel. Ing. 2901.

¿HASTA DONDE PUEDE LLEGAR EL DESNUDO?

Simone Dherlys y su traje de perlas. — Una protesta por lo que ella considera un exceso. — El papel de Lady Godiva en "L'Homme a la Rose". — Una artista que causa sensación al presentarse vestida



ENCANTADOR PERFIL DE SIMONE DHERLYS

"ESPECIFICO BENGURIA"

Detiene la caída del pelo. Extermina la caspa. Cura la calvicie. Las canas recuperan el color natural sin ser teñidas.

Consultas y ventas: MONEDA 875 (Altos)

Hago remisiones de encomiendas a cualquier punto de la República. DR. RAFAEL BENGURIA B. — CASILLA 2426. — SANTIAGO

cierto, se han dado a cavilar cuándo llegaría al límite mencionado; pero es el clero que Mlle. Dherlys ha llegado ya a él, estableciendo su energía protesta, de allí no viene.

La parte que Mlle. Dherlys desempeña en las órbitas del teatro alegre que ha dado fama a aquel coliseo parisino, no es otra

que una revelación artística de su exquisita belleza, la simetría de sus formas y la pureza de sus líneas que aún cuando resulta hermosa con extremismo originalísimo y audacia singular, es tan atractiva que resulta chocante. Hasta los inspectores de teatros admiraron lo que hay de artístico en la atrevida exhibición.

Pero así precisamente, como no fué la ausencia de trajes lo que la prestó su encanto al Parísino sino la plena devoción de la inocencia, de idealista manera Mlle. Dherlys, a interpretar la especialísima maniera que ha conseguido para hacer progresar el arte, ya sabido respetar en todo momento cierta inocencia que la ha permitido apropiar el límite en cuanto se refiere a la exhibición de sus encantos, con sacrificio a veces del arte mismo. Algunas personas, es muy

aparte de los casos vulgares a los que la ley afecta".

No resultará extraña para los lectores la afirmación del correspon-

sional de que son las mujeres entre los espectadores del Casino las que se sienten más molestas,

más disgustadas a la presentación

de Mlle. Dherlys. Pero es más

que éstas resultan más o menos

nutridos los cordones, de

los que éstas resultan más o meno-

respetuosos según el correspondiente al efecto de ocultar lo que exhibirse no debe, ha lle-

gado a ser de importancia suma

el buen gusto y el pudor de Mlle. Dherlys.

Los lectores conocen algo de la

obra sensacional de Henri Bataille

"L'Homme à la Rose", porque,

oportunamente, nos ocupamos de ella. Pues bien, la bella Dherlys era llamada a representar a una de las amantes abandonadas por aquél Don Juan maestra de caminos de los amores fáciles. En el último acto de la producción de Henri Bataille, como se recordará, el buey Don Juan muere devorado por su amante, como tantos otros, con una noche de gratísimos recuerdos y ve visiones de antiguos amores que a su imaginación se reproducen. Esta escena está desempeñada por un selecto grupo de ocho esculturales mujeres. Mlle. Dherlys era la principal figura.

La simpática artista ha desbordado de las excentricidades del arte no dejan ir a desmoldado lejos. Y para demostrar la concentración refinada, delicadísima, de su punto de vista, basta consignar que en cuestión de perlas más o perlas menos lo que origina su retardo.

Cordones de perlas como protectores de la moral, parecen no tener importancia alguna; pero el que éstos resultan más o menos nutritivos según el correspondiente al efecto de ocultar lo que exhibirse no debe, ha llegado a ser de importancia suma el buen gusto y el pudor de Mlle. Dherlys.

Los lectores conocen algo de la obra sensacional de Henri Bataille

"L'Homme à la Rose", porque,

oportunamente, nos ocupamos de ella. Pues bien, la bella Dherlys era llamada a representar a una de las amantes abandonadas por aquél Don Juan maestra de caminos de los amores fáciles. En el último acto de la producción de Henri Bataille, como se recordará,

el buey Don Juan muere devorado por su amante, como tantos otros,

con una noche de gratísimos recuerdos y ve visiones de antiguos amores que a su imaginación se reproducen. Esta escena está

desempeñada por un selecto grupo

de ocho esculturales mujeres. Mlle. Dherlys era la principal figura.

Club de Neumáticos

AJAX

En el Sorteo efectuado ayer Sábado 28 de Mayo de 1921, salió favorecido el siguiente número:

Club N.º 4, Sorteo 29, favorecido el N.º 42, perteneciente a Guillermo Griffeth, domiciliado en Caldera.

Barahona y Marín
BANDERA ESQ. SANTO DOMINGO

GRAN TINTORERIA A VAPOR "FRANCIA"

SANTIAGO — VALPARAISO — CONCEPCION — VINA DEL MAR

LA MAS IMPORTANTE DE CHILE

AVISA a su distinguida clientela, que por haber terminado sus nuevas instalaciones de Vapor y Maquinaria, desde hoy hace grandes rebajas de precios en los trabajos que ejecuta.

PRECIOS QUE REGIRAN EN SANTIAGO Y EN LAS SIGUIENTES SECCIONES:

SECCION NEGRO:

Tercios teñidos negro	\$ 15.—
Sobretodos id.	15.—
Capotes id.	15.—
Trajes sastre id.	15.—

SECCION LIMPIADO:

Terno limpiado químicamente	\$ 8.—
Trajes sastre id.	8.—
Batas id.	8.—

Trabajos garantidos. Exclusividad en tejidos de negro inalterable para lutos entregables en 8 hs.

SECCION recién instalada para limpiar químicamente y teñir alfombras, tripes, cortinas y ferros de mobiliar. TRABAJOS GARANTIZADOS Y PERFECTOS, Y QUE POR SUS MODERNAS MAQUINARIAS NO TIENEN COMPETENCIA EN CHILE.

Fábrica y Talleres	CASA N.º 2: CASA N.º 3: CASA N.º 5:		
ALAMEDA 1983, esq. 12 de Febrero TELEFONO 1235 Santiago	SAN ANTONIO 386 cas. esq. Merced Santiago	ALAMEDA 1106 cas. esq. San Diego Santiago	PUENTE 664 entre Santo Domingo y Rosas Santiago

PROXIMO SORTEO, YA EN CIRCULACION
DIA 31 DE MAYO, DE ARGENTINOS

\$ 80,000

Total: 7,300 premios, con \$ 388,500 argentinos en 37,600 números.

BILLETE ENTERO: \$ 60. -- QUINTO: \$ 13 CHILENOS

Las REMESAS, en pago de los billetes de lotería pedidos, pueden hacerse: por giro postal o telegráfico (TELEGRAFO COMERCIAL), letras bancarias o de la Caja de Ahorros, billetes premiados, y, en último caso enviando el dinero efectivo en carta certificada, y, al ser posible, lacrada. Diríjase valores y correspondencia SOLAMENTE a:

E. TURRI -- SANTIAGO
PASAJE BALMACEDA 10, CALLE HUERFANOS, FRENTE A GATH Y CHAVES. — CASILLA 3217

COMO NO HAY MEJOR

LOTERIA QUE LA NACIONAL ARGENTINA

TAMPOCO HAY MAS ACREDITADA y afortunada Casa donde usted pueda adquirir los billetes de esta Lotería, que la de

E. TURRI

SANTIAGO: Pasaje Balmaceda 10.
VALPARAISO: Prat 118.
B. AIRES: Galería Güemes 356.

La ocupación del Valle del Ruhr

En su editorial del 25 de Abril se ocupó este diario de la guerra del carbón en Europa, guerra que, al amparo del Tratado de Versalles, se desarrolla bajo una estrategia económica cuyos fines son la hegemonía industrial en el viejo continente.

Se comentaba en el referido editorial la importancia que, para Alemania, significaba la posesión del Valle del Ruhr, rica cuenca carbonífera en medio de la extensa red fluvial que converte al mar del norte por el desembocadura del Rin.

Alemania figura en 1913 con una reserva de carbón asentada a 423 mil millones de toneladas de carbón contra 139 de Inglaterra y 18 de Francia.

La reserva alemana se descomponía en la siguiente forma:

Ruhr, 214 mil millones de toneladas.

Silesia plebiscitaria, 166 mil millones de toneladas.

Sarre, 17 mil millones de toneladas.

Rin (Querkerda), 10 mil millones de toneladas.

Baja Silesia y resto, 16 mil millones de toneladas.

Total en el Reich, 423 mil millones de toneladas.

El sólo Valle del Ruhr contiene, pues, más carbón que todo Inglaterra y Francia. Esto explica la razón por la cual los franceses reciben gozosos la garantía de la ocupación del Ruhr.

Es lo mismo que toman en privado la caja de fondos de Alemania...

Barsac Casa Blanca</

LA NACION

Santiago, 29 de Mayo de 1921

NUESTROS PROBLEMAS ECONOMICOS Y LOS CAMBIOS INTERNACIONALES

Esperamos conocer el informe de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados para hacer por nuestra parte algunas consideraciones sobre el proyecto de empréstito presentado por el Ejecutivo. Es preferible que una operación de esta clase sea apreciada en sus líneas definitivas. Descansos, sin embargo, que este asunto se estudie no sólo dentro del interés fiscal, que es un mero interés de caja y dentro de las condiciones bancarias que son facilidades de colocación, si no también dentro de su influencia en el mercado internacional y en el valor de nuestra moneda.

Hay por un lado una apremiante situación financiera que aísla al Erario Público; hay por otra una penosa depresión económica que es de mayor trascendencia y más difícil remedio, relacionada especialmente con la paralización del mercado internacional de salitre. Unas y otras están pesando sobre el mercado monetario.

¿Qué influencia tendrá sobre este mercado el proyecto de empréstito pendiente? Para apreciar debidamente los factores de deprecación de los cambios, conviene conocer lo que pasa en otros países de circulación fiduciaria y precisar un fenómeno nuevo que la guerra va produciendo en el régimen monetario del mundo.

Hasta antes de la guerra sólo Chile y otras escasísimas naciones mantenían el régimen del papel moneda en oposición al régimen metálico o padrón de oro o al régimen mixto del "gold exchange Standard".

Pero en el transcurso de la guerra los gobiernos beligerantes pactaron, por comodidad o necesidad, el sistema de las emisiones sucesivas de papel moneda. En inconsciencia de la guerra, o en la seguridad de la victoria, los países de la Alianza y la Entente prefirieron inflar el circulante fiduciario, antes que buscar en los impuestos o en empréstitos los recursos necesarios. Así en Alemania, Rusia, Polonia, Austria, Hungría, la moneda ha llegado a carecer prácticamente de valor para las transacciones exteriores, conservando sin embargo, en virtud de la reglamentación de precios, cierto valor fijo muy superior a su equivalente en oro.

Para el caso nuestro es dablemente interesante el estudio de la crisis financiera en los países europeos. Primero, porque debe recoger la experiencia del uso del papel moneda en países de educación financiera superior. Y segundo, porque dependiendo nuestro estado financiero de la exportación minera y salitrera es, finalmente, de la capacidad adquisitiva de las naciones europeas de la cual depende, a su vez, nuestra posibilidad de exportación.

Eso que Lenin ha dicho, y John Maynard Keynes ha confirmado, "que no hay manera tan segura y sutil de trastornar el mundo como la corrupción de los sistemas monetarios", la situación actual lo está ampliamente demostrando. El mundo tiene ahora más necesidades que en 1913. Sin embargo, ni se vende ni se compra. Media Europa se muere de hambre. Regiones enteras fueron devastadas. Hay trenes que no han sido abonados ni cultivados desde el primer día de la guerra. ¿Por qué entonces Europa no compra en América materias primas, productos alimenticios, abonos?

No es que no deseé comprar. Lo que hay es que no puede comprar. Para demostrarlo basta comparar los valores en oro de las monedas europeas en 1921 y en 1913. Esta relación pude obtenerse de los cambios sobre una plaza de moneda de valor fijo al través de la guerra. Con los cambios del 1.º de Enero de 1921 sobre Nueva York, se ha calculado la serie de relaciones que copiamos en seguida y en la cual se anota el valor en oro de la moneda actual de cada país en fracción decimal de su valor antes de la guerra. Así, un dólar americano de 1921 vale un dólar de 1913; un marco alemán de 1921 vale 55 milésimos de un marco de 1913; y una corona austriaca de 1921 es apenas 11 milésimos de una corona de 1913...

La tabla que sigue, indica esas relaciones para algunos de los países principales.

Estados Unidos	1.000
Argentina	0.803
Suiza	0.795
Suecia	0.730
Inglatera	0.705
Canada	0.705
Chile	0.702
Chile (Mayo)	0.602
Espana	0.670
Noruega	0.555
Francia	0.378
Bélgica	0.326
Alemania	0.055
Austria	0.011

Como es lógico, afectan ligeramente a estos países las relaciones de importación y exportación de cada uno de esos países con los Estados Unidos, ya que el cambio sobre Nueva York ha servido de comparación común. Pero es impos-

ii AGRICULTORES!!

ii CRIANCIEROS!!

Tenemos orden de vender

Valiosa Chacra

inmediata a Santiago, de buenas terrenos para alfalfa, abundantemente regados; con casas, galpones, etc., especialmente adecuada para

ENGORDAS Y PARADERO DE ANIMALES

Superficie: 100 cuadras.—

Precio muy comercial.

DEPARTAMENTO DE FUNDOS

Freudenburg & Balmaceda

330 — MORANDE — 330

sible, por el momento, hacer una forma de comparación que de una idea más exacta de las relaciones de valor de las monedas de hoy con las de antes de la guerra.

El examen de las cifras anteriores nos permitirá apreciar en su conjunto la depresión económica mundial. Al mismo tiempo pueden inferirse conclusiones de grande y decisiva importancia respecto a las posibilidades comerciales entre los diferentes países.

Si consideramos, por ejemplo, una iniciativa comercial entre Chile y Alemania, será forzoso admitir que los artículos alemanes serán baratos en Chile y en cambio los artículos chilenos —sobre todo, por ejemplo— estarán fuera del alcance de los compradores alemanes.

Ellí se explica, como ya lo dimos, por la diferencia entre los poderes adquisitivos interno y externo de la moneda fiduciaria. Así, mientras el poder adquisitivo del marco disminuye fuera de Alemania, en la misma razón de su depreciación en oro— sea, se reduce a 5 y medio centésimos de su valor antes de la guerra— en cambio dentro de Alemania el poder adquisitivo del marco es igual a los 20 centésimos de antes de la guerra. Esto equivale a decir que la depreciación externa es de 18 y la depreciación interna de sólo 5.

La causa de esta desproporción, común a todos los países de círculo fiduciario, se explica por el desplazamiento de tiempo en que siguen siempre el alza de la vida con la depreciación de la moneda. Y, por otra parte, en los países en guerra existe además la reglamentación de precios, que equivale a la valorización forzosa de la moneda en su curso interno lo que no ocurre entre nosotros.

Pero no porque el fenómeno sea explicable deja de afectar profundamente los intercambios de producción. Si suponemos, por ejemplo, que el costo de la tonelada de salitre sintético alemán fuese, ante la guerra, el doble del costo de la tonelada de salitre natural chileno puesto en Alemania, y si suponemos los galpones abiertos de otro tiempo, los bales de comida innumerablemente llenos de carne, de verduras, de frutas, de pan, etc., que se les rendirían pleno homenaje. Signs nos éstos, que no obstante la baja del cambio y la gruesa deuda nacional, auguran buenas días para el futuro...

El pueblo adquiere derechos, merece consideraciones que no ha tenido nunca. En balde se trata de sombrar el descontento y la desconfianza. Debe decir que el nuevo Gobierno ha hecho promesas, pero no cumplido. A los que esto piensan, los invito a visitar los albergues donde se asilan los trabajadores desocupados. Conocemos los galpones abiertos del otro tiempo, los bales de comida innumerablemente llenos de carne, de verduras, de frutas, de pan, etc., que se les rendirían pleno homenaje.

Mayor sería aún la desproporción de precios respecto de Austria, Polonia, Bohemia o Yugoslavia. Y menor respecto de Inglaterra, Francia, Bélgica e Italia.

Naturalmente, cuando durante la guerra los gobiernos hacían sus adquisiciones en metalico o con letras de empréstitos (Estados Unidos es acreedor de los países de la Entente por 2.000 millones de libras esterlinas) el comercio era hasta cierto punto independiente del circulante interno. Pero apenas entregada la compraventa a la sola iniciativa y necesidades particulares, el efecto de la depreciación de la moneda se tradujo en la paralización casi completa de las adquisiciones europeas en América.

El estudio de este fenómeno no dejará de interesarnos ante el nuevo proyecto de empréstito. En lo que se relaciona con nuestro problema de la venta del salitre es más claro. Si a primera vista, parece extraño que el salitre artificial pueda venderse en Europa a 17 marcos la unidad y el salitre chileno a 26, el estudio de la diferente depreciación interna y externa de la moneda fiduciaria nos da una explicación que debe agregarse a los antecedentes de nuestro problema sa-

MY LORD

Cigarrillos hechos CON TABACO MARYLAND

ESTA SEGURO de obtener los precios más modestos en los artículos de MERCERIA que compra?

Visitenos, serán nuestro cliente.

MERCERIA AGUSTINAS AHUMADA 42

RENOVACION DE VALORES

Cuando después de algunos años de ausencia, regresé al país, pude admirarme con la visión más fresca que en el trato de lejos, más que en Chile me lo traigo de lejos, más existía siempre un diente intachable, que detenía el progreso espiritual. Encuentro casas nuevas automóviles, más elegancia en las damas y más confort en las habitaciones, pero las almas estaban tan oscuras como antes y las mentes tan vacías de ideas y llenas de prejuicios, como en los tiempos de la guerra. La buena mujer nos mira con extrañeza. ¿Y quién me iba a guardar a la Pampa?

Una vieja estaba sentada sobre su "caja", encima de una montaña de trastos. Parecía una lechuga agorera de calamidades. ¿Teme que se la roben, mamita? preguntó. Y la señora contestó, apenas slyven de espanta-pájaros, que acumulan los bájales sin aire. Y me llamó la atención un curioso contraste. En las ciudades europeas los edificios guardan una línea uniforme que los nivela... pero las almas conservan su natural originalidad, su colorido propio, su altura mental y espiritual. Parece que la belleza de la arquitectura que impone el gusto y la fantasía del arquitecto y el color que se les antoja a ambos. Mas que una ciudad parece tienda de "brocanteur". Un armatoste de la colonia permanece al lado de un palacete de yeso; un castillo árabe, se instala junto a una barraca de fierro. En cambio las almas espirituales están tiradas a cordel. Ninguna puede sentirse libre ni independiente, pero se han marcado como límite al suyo, para vivir hasta la virtud. En fuerza de copiar tan estrechamente a los demás, acaba uno por parecerse a todos, menos a sí mismo. Y lo más triste fué que la línea demarcatoria comenzó a alterarse, no porque las cabezas se irregularen hacia afuera sino porque se inclinaban finalmente hacia abajo...

— No ha salido, hijo, a buscar trabajo? — St. señora, pero pa ganar una chauchita, más es lo que me la gastan las chancletas. Una joven de la pecho a un chico colorado... El niño es un ínforme de salud. Otro chiquito acacharrado se encuella en un rincón. Parece dueño del mundo, güita llena, corazón contento.

— Están tristes, la pampa? — No, señora, quemá tanto el sol, es tan pelao, unos llanos secos, "pero se gana", dice un hombre que escucha sentado en un coche. Una pareja: hombre y mujer, juegan cartas. — Está buena la suerte...

Los veo a todos en paz, bien avivados, sin que los niños invadan los límites del vecino, cosa que no pasa, pues el rotito nace contento. — Están tristes, la pampa? — No, señora, quemá tanto el sol, es tan pelao, unos llanos secos, "pero se gana", dice un hombre que escucha sentado en un coche. Una pareja: hombre y mujer, juegan cartas. — Está buena la suerte...

Vistamos el rancho. Probamos la ollorosa comida de los grandes fornos humanos. Una rica cazaña, que se sirve en un gran plato, con un excelente asado. Viene a tomar sus raciones mediante vales y traen sus propios tientos.

La pulperia está muy bien surtida: pan de primera clase, azúcar, café, y carne, también de lo más variado.

Está bastante limpia, en comparación de los conventillos y sombreritos, que habitan los señores en cercanías de su nombre. Esas señoras en cercanías virtuosas nos han salido de sus senos producen tal pavón que los demás se inclinan.

En cambio, una vez que se ha ido, se instala junto a una barraca de fierro.

El pueblo tan olvidado, que hasta ayer casi había sido socorrido, se ha ido, sólo por las insinuaciones de las tías católicas. Llama ya la atención de todos. La Clase Media tan desconocida, tiene en jaque a la clase alta. Se ha levantado por sus propios méritos, los artistas, verdadera y legítima aristocracia de los pueblos cultos, han ganado un immense trocho en corto tiempo.

Casi todos vienen de la Clase Media y hasta del pueblo, pero ya se les considera, se tienen en honor y el día que el Arte se pasea y sean millonarios, los financieros y los empresarios, que se les rendirán pleno homenaje.

El pueblo adquiere derechos, merece consideraciones que no ha tenido nunca. En balde se trata de sombrar el descontento y la desconfianza. Debe decir que el nuevo Gobierno ha hecho promesas, pero no cumplido. A los que esto piensan, los invito a visitar los albergues donde se asilan los trabajadores desocupados. Conocemos los galpones abiertos del otro tiempo, los bales de comida innumerablemente llenos de carne, de verduras, de frutas, de pan, etc., que se les rendirían pleno homenaje.

Signos nos éstos, que no obstante la baja del cambio y la gruesa deuda nacional, auguran buenas días para el futuro...

El pueblo adquiere derechos, merece consideraciones que no ha tenido nunca. En balde se trata de sombrar el descontento y la desconfianza. Debe decir que el nuevo Gobierno ha hecho promesas, pero no cumplido. A los que esto piensan, los invito a visitar los albergues donde se asilan los trabajadores desocupados. Conocemos los galpones abiertos del otro tiempo, los bales de comida innumerablemente llenos de carne, de verduras, de frutas, de pan, etc., que se les rendirían pleno homenaje.

Mayor sería aún la desproporción de precios respecto de Austria, Polonia, Bohemia o Yugoslavia. Y menor respecto de Inglaterra, Francia, Bélgica e Italia.

Naturalmente, cuando durante la guerra los gobiernos hacían sus adquisiciones en metalico o con letras de empréstitos (Estados Unidos es acreedor de los países de la Entente por 2.000 millones de libras esterlinas) el comercio era hasta cierto punto independiente del circulante interno. Pero apenas entregada la compraventa a la sola iniciativa y necesidades particulares, el efecto de la depreciación de la moneda se tradujo en la paralización casi completa de las adquisiciones europeas en América.

El estudio de este fenómeno no dejará de interesarnos ante el nuevo proyecto de empréstito.

En lo que se relaciona con nuestro problema de la venta del salitre es más claro. Si a primera vista,

parece extraño que el salitre artificial pueda venderse en Europa a 17 marcos la unidad y el salitre chileno a 26, el estudio de la diferente depreciación interna y externa de la moneda fiduciaria nos da una explicación que debe agregarse a los antecedentes de nuestro problema sa-

mo. Los que copiamos en seguida y en la cual se anota el valor en oro de la moneda actual de cada país en fracción decimal de su valor antes de la guerra. Así, un dólar americano de 1921 vale un dólar de 1913; un marco alemán de 1921 vale 55 milésimos de un marco de 1913; y una corona austriaca de 1921 es apenas 11 milésimos de una corona de 1913...

La tabla que sigue, indica esas relaciones para algunos de los países principales.

Estados Unidos

Argentina

Suiza

Suecia

Inglatera

Canada

Chile

Chile (Mayo)

Espana

Noruega

Francia

Bélgica

Alemania

Austria

Yugoslavia

Italia

Portugal

Rumania

Grecia

Turquia

China

India

Indonesia